

# GANDIA MODERNA

PERIODICO REPUBLICANO

AÑO I

SUSCRIPCION  
Trimestre, UNA peseta

Gandia 22 Marzo de 1902

Dirección y Administración  
Centro de Fusión Republicana

NÚM. 2

## AVISO

Se ruega á los señores que no deseen ser suscritores y hayan recibido el primero y el presente número de este semanario, se sirvan avisarlo al repartidor ó á nuestra Administración.

## CONFORMARSE

Lamentanse algunos gandienses, reaccionarios *enragés* gente inculta que sin el aliento serían fósiles, de que la Gandia de hoy no es la Gandia de ayer y hablan de costumbres arraigadas, creencias que nos enseñaron ó legaron nuestros padres, etc., etc.

Ni la tierra en sus albores tenía la solidez de hoy, ni el cerebro del niño queda sujeto á sus mismas dimensiones cuando se llega á hombre.

Gandia avanza por la vía del progreso, porque es ley de vida. Ni los reaccionarios pueden detenerla en su camino, ni hay fuerza que la sujete condenándola á ser población estacionada, muerta.

Para que Pompeya haya podido guardar intacta durante siglos la muestra de una civilización pasada, fué precisa una espantosa erupción del Vesubio y los neos gandienses no poseen ese medio poderoso de destrucción ó estancamiento ni los jesuitas, animales raros como los del período prehistórico, tienen las garras de monstruo ni considerándoles como hombres poseen el poder de los *fakirs* indios para enterrarnos vivos aunque solo fuera por unos días.

Costumbres arraigadas! Arraigado es un cáncer y todos desean estirparlo.

Creencia de muchos padres!

Muchos de ellos creyeron que habló la burra de Balaham.

El mundo marcha.

Hay que conformarse.

## La Unión Republicana

### Franco-Española

## El mitin de París

Nuestros queridos amigos los diputados á Cortes Blasco Ibáñez, Soriano y Lerroux, á los que se unirá en Barcelona Emilio Junoy, saldrán hoy ó mañana para la capital de Francia al objeto de tomar parte en el gran mitin que, en favor de los republicanos españoles y como protesta contra la reacción imperante en España, ha de celebrarse en dicha capital el día 26 de este mes.

Presidirá tan importantísimo acto el Senador M. Delpeche *leader* de la Unión

franco-Española, y asistirán al mismo, entre otras personalidades, los senadores M. M. Dermons, Pochon y Lordereau; los diputados M. M. Chouviere, Rourat, Sembat, Pelletan, el vicepresidente de la Cámara de diputados Maurice Faure y los eminentes publicistas Carlos Malato y F. Peyres.

Hablarán, además de Delpeche, hombres tan ilustres como Pelletan, Jaurés, Sembat, Hubard, Viviani, Pressense, Malato y el famoso exabate Charbonnel.

Entre las sociedades adheridas y que enviarán al mitin valiosas representaciones, figura La Liga Democrática Escolar, en cuyo nombre hablará un estudiante, aun no designado.

Concurrirán, también, muchas logias masónicas, algunas asociaciones de librepensadores y La Liga de los Derechos del Hombre.

El miércoles se fijaron en París carteles anunciando el mitin, que iban firmados por multitud de importantes personalidades parlamentarias.

Mucho y bueno esperamos de ese mitin.

La ayuda protectora de los republicanos, triunfantes de Francia en favor de los republicanos de España que, escasos de medios, batallan con la reacción sin que se amengüe su fe, á pesar de que no cuentan, ni remotamente, con los elementos de lucha que posee el enemigo, ha de ser de gran provecho para la instauración pronta y definitiva de la República en este desdichado país.

## LO QUE GANA UN POBRE ANCIANO

¡Qué hermosa es la pobreza! Ante ella se abren las puertas del cielo y las legiones angélicas salen á esperar á los pobres—¡templos vivos de Dios!—tocando dulzinas, rabeles, zambombas, tambores y chirimías; entonando cánticos en loor de los que en la tierra ayunaron y tuvieron por albergue las cuevas de las montañas y los tabucos de las grandes ciudades, vistieron harapos y saciaron su sed con las amargas lágrimas que el dolor hizo brotar de sus ojos.

La pobreza es una gran virtud, ó por lo menos, así la conceptúan los teólogos, predicando el desprecio de los miserables bienes terrenos y dando altos ejemplos de desinterés y abnegación en beneficio de la humanidad. Nadie como ellos muestra con la elocuencia de los hechos la virtualidad de su fe. Si tratáis de cercenar sus haberes, no se quejan; si les pedís prestado, os regalan doble de lo pedido; si le exigís la capa, os dan también la túnica; ni oro ni plata guardan en sus bolsas porque lo encierran en cajas, ó en papel ó fincas truecan el vil metal que el orín corroe y los ladrones roban.

Nada; está probado, que con la pobreza se gana el cielo. Por esto, viejas tan ricas como libidinosas, se despojan de sus riquezas, entregándolas á los frailes y jesuitas, que, á su vez giranlas por tabla á San Pedro, para que anote en el libro *Diario* los nombres de las piadosas almas que en vida se quedaron en pelota para comprar un puesto en el Paraíso, y no les ponga impedimento en la entrada; y por esto, sin duda, también Gamazo repartió entre los pobres su cuantioso peculio, ganado á pulso, á fuerza de tiros, al 80 por 100.

Pero lo que mejor demuestra lo necesaria que es la pobreza para ir á la gloria, es la miseria en que vive un pobre anciano que reside en Roma, en un casucho inmundo y destartado, sin mujer, sin hijos, sin padre ni madre ni perrito que le ladre, el cual—no el perrito, el anciano—solo cobró el año pasado de unos pobrísimos paguejares que posee para ir mal comiendo, 175.000 duros que empleó en ajos y pimentón para confeccionar las sopas con que se alimenta.

De seguros de las almas piadosas, otros 500.000 cochinos duros; de suscripciones de corazones tiernos, un millón 200.000 ojos de buey.

Además, el buen San Pedro, compadecido de la precaria situación del infeliz viejo, le envió en letra por el giro mútuo, una limosnita de dos millones 500.000 machacantes, reuniendo entre palitos y tronquitos 4.375.000 duros, ó sean 21.875.000 pesetas, y si quierés, lector amigo, 87.500.000 reales de vellón, limpios de polvo y paja, sin mermas de descuentos, cambios y garambainas, con cuya cantidad se arregla el pobre y tiene lo suficiente para que le limpien y barran la casa, le remienden los calzones, y aún dice que suele ahorrar para repartir algunos céntimos entre sus compañeros en pobreza.

Ejemplos así fortalecen el espíritu y convencen de que con 87.500.000 reales anuales se puede vivir en la pobreza sin murmurar ni desesperarse, con la seguridad de ganar el cielo y entrar como un conquistador en la gloria.

J. RODRIGUEZ ABARRATEGUL.

## EGOISMO CLERICAL

No hay nadie que posea el egoismo en tan alto grado, como la clerigalla. Y precisamente la hez de las sacristías que es la más obllgada á callar, es la que con más empeño se despepita desde el púlpito y confesonario, haciendo la guerra á todo lo más noble, como sea óbice á su egoismo.

¡Verse en este estado de conmisericordia cuando en otros tiempos han domi-

nado tanto! Con efecto, hubo época en que el fraile era el árbitro en todos los órdenes de la vida; él lo decidía todo; él penetraba en los palacios y se convertía en jefe de Estado; él contradiciendo la máxima cristiana: «No hay nada tan voluntario como la religión» condenaba á la hoguera y sometía á tormentos que ni el cerebro más cruel concibió á miles de mártires por no querer abrazar, á la fuerza bruta, la religión....

Hoy merced al progreso, el fraile ya no es juez ni árbitro ni jefe de Estado; ¿cómo pues, no ha de odiar con toda su alma á ese *maldito* progreso que les ha hundido en el cieno?

En los tiempos actuales su influencia solo se extiende á unos cuantos fanáticos y sobre todo á la mujer cuya felicidad y bienestar sacrifican en aras de su egoismo; si no existiera la clerigalla, la mujer sería feliz, y con ella la familia y la sociedad.

Que la clerigalla labra y fomenta la desgracia y la haraganería en la mujer, es cosa sabida por todos los hombres de alguna ilustración.

Labra la desgracia infundiendo espantosas ideas sobre la otra vida, que las hace estar en un continuo estado de de-

lirio. Fomentan la haraganería escitándolas en demasía á que acudan á la iglesia, escitación que las beatas cumplen al pie de la letra. Para convencerse no hay más que estacionarse una mañana cualquiera, frente á la iglesia de los jesuitas y se verá el trajín que llevan; y si tenemos la osadía de penetrar en la iglesia durante algunos días, seremos testigos de cosas espeluznantes.

Allí veremos á fulanita, á zutanita etc., (las de siempre) ¡¡¡confesarse y comulgar todos los días!!!

¡Esto es estupendo! Pero, qué beata se priva, ni un solo día, de conversar un rato con su ídolo de sayal y corona?

Así se emplea la mañana; por la tarde siempre *cae algo*, pues yo no sé como se lo arreglan que cuando no hay sermón, hay ejercicios y cuando nó, junta... de cualquier cosa, la cuestión es pasar alegremente la tarde entre sotanas. Digo alegremente porque algunos crearán que las beatas y frailes no tienen sus ratos de solaz.... ¡Qué! Y si no preguntásemos al P. ministro que las hace desternillar de risa con sus agudezas. ¡Pobre mujer!

Quien diga ahora que la clerigalla no es egoísta podemos decirle con todos nuestros pulmones que es un embustero.

## Lógica clerical

(HISTÓRICO)

LUGAR DE LA ESCENA.—El establecimiento del que sale cierta tartana para cierto pueblo de esta comarca.

PERSONAJES.—Varios labradores y un cura.

*Agricultor primero.*—¡Y vuelve á llover! ¡Qué tiempo más malo!

*Agricultor segundo.*—Ya la tierra no quiere más agua. Deberíamos prepararla á estas horas para la próxima siembra, y como está tan mojada hemos de ararla para que el viento y el sol, el escaso sol que Dios nos dá en invierno, sequen la tierra que levanta la reja del arado.

*Agricultor tercero.*—¡Y todavía dicen que Dios es sabio y providente; que nos da la ropa según el frío; que escucha las plegarias de los hombres. Los labradores no debemos serlo sin duda para el Dios omnipotente...

*El cura rural.*—¡Callad, maldicientes! ¡No mancilléis el santo nombre de Dios poniéndolo en vuestros pecadores labios! El Hacedor Supremo no es un esclavo de los hombres. Hace lo que su justicia le aconseja, lo que su omnipotencia quiere. ¿Deseáis acaso, imbéciles, un maniquí obediente á vuestros caprichos?

*Agricultor tercero.*—¿Y las rogativas, y las misas, para que sirven?

*Los agricultores (á coro).*—Para que los curas engorden y nos llamen luego imbéciles.

## Palos y pedradas

¡Imposible! Veinte y un años que anda *El Motin* queriendo moralizar clérigos y como si ná. Tienen ellos tanto miedo á la Prensa, como yo á Rampolla.

Si no fuera así, cómo se atrevería ese cura de Cuatretonda á soltarle un pistoletazo al lugarteniente del exjuez Herro, por un *quitame allá esas pajas*?

Cómo el hermoso y joven cura de Alfara del Patriarca (Valencia) después de realizar aquel milagro en Alquería de la Condesa, *haciendo* de una persona dos, iría al indicado pueblo de incógnito y permanecería unas cuantas noches escondido como cualquier *roder*?

Pues, y el espectáculo que están dando esos dos curitas de Ondara?

Lo sucedido, según lo relataban dos devotas que merecen crédito, fué que uno de los curas arrendó su parroquia mediante diez reales diarios; que hubo chocolate, dulces y.... jaleo después de firmado el contrato; que el *páter* contratista, al cabo de poco tiempo, y sin hacer caso de ninguno de los requisitos que mediaron, pidió, en vez de los diez reales que era lo pactado, quince; por lo cual hubo algo de *bronca sacerdotal*, cediendo por fin mediante el aumento pedido. Y ahora viene la gorda.... La *bronca* fenomenal.... La rescisión del contrato.... y si no, al *tribunal* con el cura que le arrendó la parroquia.

Éste, el cura, se resiste, lucha y.... chillando que con él se hace una iniquidad; pero el otro no se arredra, y quiere á toda costa posesionarse del bien perdido, es decir, de la parroquia de Ondara, de la que se saca un dineral.

¿Qué? que ni *El Motin* ni D. Sebastián, ni el tribunal celeste, pueden ya con las sotanas que no conoce más Dios que el dinero.

\*\*

Se presenta el otro día en una casa de esta ciudad, un hombre *algo* decente.... mente vestido y exclama en la misma puerta.

—¡Limosna para un Novenario á San José!

El dueño de la casa, fijase en la bandeja que en la mano lleva el mendicante y observa que entre alguna calderilla hay un duro.

—Es sevillano, dice, guiñándole de soslayo el ojo izquierdo.

—Pues.... si lo ha *puesto* el Sr. Cura!

—contesta prontamente el *novenario*.

—¡Ah! ¿Conque, el Sr. Cura, eh? pues no gasta mal espejuelo *su mercé*.

\*\*

De interés para *La Gallofa*.

Copio:

«Lima.—Se ha verificado la ceremonia de bendecir el puente construido sobre el río Marañón.

Apenas concluyó el obispo de bendecir la nueva obra, se desplomó el puente.

Han perecido 100 individuos ahogados.»

\*\*

Según noticias, el celeberrimo Ferris, empleó sus energías en Albaida, atacando á los que iban á los teatros, y el buen padre no podía imaginar que en aquella tierra de santos hipócritas, tuviera aplicación el antéigo adagio «predicar en desierto, sermón perdido», hoy nos consta que actúan los des teatros apesar de hallarnos en época de recogimiento, pero pasemos por alto estos contratiempos y cumpliendo lo ofrecido, sigamos con nuestra misión de contar historias.

Por el año mil ciento, antes de nacer Jesús Nazareno, vino al mundo Buda, titulado Dios de los dioses; y es tradición admitida que bajó de la mansión celeste al seno de su madre, esposa del Rey de Magada (Indostán) y fué concebido sin detrimento de la virginidad de su *mama*, que le dió á luz sin experimentar dolor de ninguna especie.

Nació Budita al pie de un árbol, pero no tocó la tierra, porque Brama, ó sea el primer individuo de la trinidad india, creado por la divina palabra de Bram autor del mundo, lo recibió en una vasija de oro, asistiendo á su nacimiento, reyes y doctores, los que advirtieron en él todos los caracteres de la divinidad.

Mas al fin Buda era hombre y se casó en la flor de su juventud con una Princesa, no menos hermosa y perfecta que él, logrando tener un hijo y una hija, sin que la tradición nos diga si fué por obra de varón ó por la de su divina gracia, más *luego después* ocurrió que Budita harto de carne, ó porque, según la tradición indica, los males de sus semejantes destrozábanle el corazón, deseoso de librarles de ellos, tate aquí, que se escapó del palacio paterno y se sepultó en el desierto para dar principio á su misión divina, *eso es*.

Allí se ordenó de sacerdote, se afeitó con sus propias manos la cabeza; y rodeado de sus cinco discípulos predilectos (en esto fué parco), empezaron la predicación de su doctrina que prevaleció poco á poco en el Indostán, siendo tan penosa su tarea que hubo necesidad de la leche de quinientas vacas, para devolverle su primitivo vigor.

La historia, no nos dice, qué fué de su esposa é hijos, ni si murió ó fué muerto á estoque, pero según efigies existentes

en las pagodas de la India, Tartaria y China, se le representa en el regazo de su madre, cuyas cabezas ciñe una aureola y generalmente se le figura desnudo con cabellos cortos y rizados, siendo notables las semejanzas que se encuentran entre la religión de Buda y la cristiana.

Permitidme una observación ó pregunta ya que hablamos de semejanzas.

¿En qué se parecen los redactores de la *Gallofa* al jesuitismo?

Y basta, hasta el domingo próximo.

\*\*

Jamás hemos creído ni defendido la compatibilidad del catolicismo tal como aquí se entiende con el liberalismo; antes al contrario, siempre hemos tenido la palabra católico por sinónimo de carlista, y por esta razón nunca hemos vacilado en llamar carlista al que ha hecho alarde de sus creencias católicas.

La experiencia, ese infalible y gran maestro de la Humanidad, nos ha enseñado y probado hasta la evidencia, que nuestro modo de juzgar no ha sido desacertado.

Nuestras apreciaciones han sido confirmadas por muchísimos ministros de la religión católica en distintas ocasiones y lugares, y por si alguna duda quedaba acerca del particular, vino á desvanecerla un señor Obispo de Murcia y Cartagena.

Al igual del *célebre* Sardá y Salvany, sostiene que el ser liberal constituye el pecado más abominable y dispara como trabucazo contra los que pretenden armonizar el liberalismo con el catolicismo el siguiente párrafo tomado de su última pastoral.

«.... nuevos Judas viven como discípulos predilectos de Jesucristo, se jactan acaso de ser sus apóstoles, asisten al Cenáculo, reciben la Sagrada comunión, y acaso, desde las gradas del altar, con el Dios del amor en sus corazones, se dirigen pérfidos, como el traidor, á las potestades y agentes del «liberalismo», diciéndoles: «¿Qué me ofrecéis y yo os venderé al justo, al inocente, al Cristo del Señor?»

Y concertado el precio y obtenidos los aplausos de los que les proclama «sabios prudentes», moderados, vuelven á la Iglesia saludándola con el beso traidor del procaz y desleal discípulo, etc.

¿Qué os parece de esto, liberal?

Allá va otro parrafito del Obispo de Murcia:

«El liberalismo católico fué el más grave escándalo del siglo XIV y el más grave del presente.»

Después de combatir á su manera al liberalismo y al sentido común, añade:

«Y reparad, en que no se contenta el Romano Pontífice con que sus hijos no coman de los frutos del árbol maldito, con que no descansen á la sombra de sus hojas, «que es sombra de muerte» sino que quiere más, anhela más, preceptúa más; y es que todos nos unamos y aprestemos para cortar el árbol infausto, para convertirle en astillas, extirpar sus raíces en una palabra, para destruir totalmente el «liberalismo» en la tierra.»

Lo mejor que encierra el párrafo anterior es la *humildad* de que está impregnado, lo cual denota lo bien que sigue el *inspirado* Obispo las máximas evangélicas del obrero de Nazaret, cuan-

do dijo: «perdona á tus enemigos, desvuelve bien por mal».

\*\*

Hace cerca de dos años que la señora *Gallofa* tiene abierta una suscripción para la Sra. del Pilar, y nada menos que hasta ahora lleva recaudadas 117'20 pesetas, y eso admitiendo que sea verdad lo que publica el tal papelucho jesuítico.

En la semana pasada recaudaron entre 15 *Cardonas* y *Garcias* la respetable suma de 90 céntimos de peseta.

*Dios, Patria, Rey*, 25 céntimos; este debe ser de los que chillan mucho.

*Ave Maria Purísima*, 0'05 pesetas. Esta en la manía de las *aves* se meterá en el gallinero como el cabo de la «Banda de trompetas» y allá va lo gordo. *Veinte y tres que dejaron de pagar al sereno* 1'15 pesetas.

Y ahora la Pilarica que se haga ilusiones, que si el Pilar se tambalea y con este dinero lo han de arreglar, puede ya bajarse si no quiere romperse las narices.

\*\*

*La Revista de Gandia* órgano de los jesuitas de esta residencia, ocupándose del decreto González, dice lo siguiente:

«En el día precisamente de San José expira el plazo concedido á los Religiosos para llenar esa formalidad, y aunque todo hace creer quedará sin cumplir el malhadado decreto, interesa á la prudencia cristiana no dormirse sobre esperanzas que puede dejar fallidas la perversidad liberal, sino asegurar con fervorosas oraciones y con cuantos medios estén á nuestro alcance el triunfo de la Iglesia y la confusión y el aniquilamiento de sus enemigos.»

Piden á sus secuaces le ayuden con cuantos medios estén á su alcance para el aniquilamiento de los enemigos. En el caso presente el enemigo á que hacen referencia es el Gobierno.

¿Y qué hace el Gobierno?

¿Para cuando se quieren los cañones?

## Notas municipales

### SESIÓN EXTRAORDINARIA DEL JUEVES

Bajo la presidencia del Sr. Boix y aprobada el acta de la anterior, se dió lectura por el Secretario al dictamen de la Jefatura de obras públicas, aprobando en un todo los planos y presupuesto del nuevo matadero.

Seguidamente se facultó á los señores Boix y Sempere para que en unión del apoderado de D. Sinibaldo Gutierrez otorguen la escritura de permuta de terrenos donde ha de emplazarse la nueva obra por el edificio y solar que ocupa el matadero actual.

También se dió lectura al poder otorgado por D. Vicente Castillo á favor de D. Cayetano García para que con los Sres. Boix y Sempere debidamente autorizados por el Ayuntamiento, otorguen la escritura de compromiso de venta de un predio de 20 hanegadas donde ha de quedar emplazada muy en breve la nueva necrópolis; y después de dar cuenta de varios dictámenes gubernativos sobre edificaciones, se levantó la sesión.

Como la tramitación del expediente del nuevo matadero ha terminado,

solo fa

solar, 4

Oficial

tores la

piecen

Tam

diente

solo

terreno

Sanida

se hará

Ayunta

asunto

quiere.

De ar

nos ocu

Re

solo falta después de la adquisición del solar, anunciar la subasta en el *Boletín Oficial*, podemos augurar á nuestros lectores la posibilidad de que las obras empiecen en el próximo Abril.

También está para terminar el expediente del nuevo cementerio para el que solo falta después de la adquisición de terrenos y el dictamen de la Junta de Sanidad, la aprobación superior, que no se hará esperar empujado como está el Ayuntamiento en que se despache este asunto con la urgencia que el caso requiere.

De ambas colosales y magníficas obras nos ocuparemos en el próximo número.

## Reducción lógica

Y que no estará don Satanás contento al ver que Dios ha creado el mundo casi con el exclusivo propósito de que él tenga poblado el inferno! Y si no, vamos á cuentas.

Las estadísticas dividen á los humanos en:

Mahometanos . . . . .	324 millones
De la religión de Fei. . . . .	300 »
Budistas . . . . .	277 »
Cismáticos y herejes. . . . .	213 »
Católicos . . . . .	210 »

Estos sin contar con otras religiones de menor cuantía hasta el completo de 1.000 millones en que se calcula la población total del globo terráqueo.

Concediendo que la religión verdadera sea el catolicismo, resulta que solo estaríamos en condiciones de salvarnos 210 millones de seres; pero como, según dicen los curas, nos condenamos la mayoría (quizás yo entre ella), apenas si quedan unas cuantas docenas de gentes disponibles para la bienaventuranza eterna. Lo cual confirma lo de que: «Dios ha creado el mundo casi con el exclusivo propósito de que Satanás tenga poblado el inferno.»

## CRISTO

Si otra vez á este mundo descendieras, después de veinte siglos de cristianos, en vez de hallar los hombres como hermanos verías aún como unas fieras. (manos, En tu nombre encendimos mil hogueras donde abrasar á míseros humanos, (ras y en tu nombre los bárbaros tiranos promueven con furor luchas guerreras. ¡Ay! tu pasión fué inútil sacrificio; tu apostolado, de virtudes lleno, lleva siglos de ser un vil oficio. Tu sacrosanta sangre es hoy veneno del sacerdocio adorador del vicio, escarnio de Jesús el Nazareno.

Luis MARCO.

## NOTICIAS

La guardia municipal debe ignorar por lo visto, que existe un acuerdo del Ayuntamiento por el que solo se permite el pedir limosna á los pobres de Gandía que vayan provistos de la correspondiente chapa ó placa expedida por la Alcaldía; y decimos esto, por el enjam-

bre de pedigueños forasteros que á diario nos asedian y las muchas golfas de Gandía que sin saber cómo matar el tiempo, se dedican á sablear al vecindario postulando para algún fin particular ó alguna rifita casera.

También debemos hacernos eco de la competencia que á nuestro asilo de Beneficencia están haciendo las comunidades de frailes y monjas del distrito y fuera de él, que han tomado á Gandía como centro de sus correrías místicas y no perdonan mercado ni época de recolección para sacar astilla en perjuicio de los ingresos de nuestro asilo. Cada palo que aguante su vela.

—(=)—

Si la comisión de higiene se diera un paseito por el trozo de carretera que media entre la embocadura de la calle de la Villanueva y el Matadero, la sorprendería muy agradablemente el ver á toda hora una porción de fregatrices que pirrándose por el aseo, limpian sus platos y lavan sus ropas en las cristalinas y odorantes aguas de la acequia que por allí discurre.

Aguas que, viniendo desde nuestras limpias tenerías y arrastrando de paso lo que se va tirando á la acequia, adquieren los últimos grados de potabilidad, salubridad, etc., al recibir las del colector de la calle de la Villanueva.

Después de ver esto, cualquier forastero va á creer que tenemos lavaderos públicos, acequias que parecen canales, aguas potables, mosquitos, lepra y comisión de higiene.

—(=)—

Trasladamos á la Alcaldía un ruego que los tablajeros y demás vendedores del mercado nos hacen y que encontramos muy atendible y justo.

Se trata de que á estos vendedores se les obliga á cambiar sus puestos de venta en el día de viernes santo á otra plaza ó calle que la Alcaldía les designa, no sabemos atendiendo á que conveniencias político-sociales-religiosas; y cómo además de los perjuicios que á los vendedores les supone el cambio, no se les exime del pago del arbitrio correspondiente, entendemos que el Alcalde debe romper con ese ceremonial que solo pueden tomar en serio los que no creen en las bromas del calendario.

—(=)—

Miedosa, comprimida y equivocada anda la Gallofa atribuyendo al concejal republicano lo de la solicitud presentada al Ayuntamiento, pidiendo en arriendo el salón de la casa Beneficencia.

Y á guisa de inflar la noticia ya que no se atreve á comentarla, se hace un salpición con la *delicadesa*, el *Casino Republicano*, las razones que se adujeron y si los republicanos no encontraban casa en Gandía; todo lo cual es invención de la mal oliente comadre, pues ni el señor Sempere presentó tal solicitud, ni se adujeron razones, ni hubo discusión, ni es cierto que los republicanos no encuentran casa.

Nos duele que la Gallofa no ahonde en el asunto entre otras razones para que nos dijera si lo de la *delicadesa* va por las beatas cursis y falderos indocumentados que hasta poco ha, se han aprovechado del saloncito (sin pagar nada por

supuesto) para los retozos místicos á que tan aficionados son.... y demás roperas. ¿Vamos bien, Gallofa?

—(=)—

Brindamos á San José el dolor de ver á dos solos concejales de los diecisiete que forman el Municipio, abrogándose la representación del Ayuntamiento en el acto de la Adoración de la Cruz; y el gozo á la Dolorosa por haberse quedado el Sr. Boix el llavín de la caja de las *hachas*. (¿Gallofa?) y obligar á los solitarios concejales á poder decir después de rascarse el bolsillo para comprar cirios. ¡Aquí no hay más cera que la que arde!

—(=)—

Sabemos que una pudiente beata, solterona é hija de María, por afán de notoriedad, tiene pedidos á un parque de aclimatación, dos huevos naturales de ganso para regalarlos escalfados al primer *sarpasero* que se tire á la cara; pero otra más lista y más práctica piensa ejecutar el timo del Portugués con dos imitaciones de porcelana que darán un chasco al mismísimo Calatayud.

Y á propósito de la *sarpasa*, creemos que después de la supresión de los toros alquitranados, está en turno para el cese esta mojiganga huevera con aditamentos que solo tiene explicación en los pueblos del Marquesado.

¿Se acordarán los liberales de la supresión de la limosna que los carcas realizan con los serenos por lo del ave?

—(=)—

Ha empezado ya en las Escuelas Pías, la colecta de cirios para el monumento (y no de Alfonso XII).

Nuestros curas se preparan por el hábil medio de la *sarpasa* á no dejar un huevo en cesta con aditamento de algún realete en calderilla.

Se pide para acabar con los dolores de la Virgen y los de San José.

Continúa abierta la suscripción para el santo sepulcro y dinero de San Pedro. Se preparan mesas peticorias para los días jueves y viernes santos.

Se pide dinero para las obras del Pilar. Continúa en funciones la caja de ahorros y la *Gallofa* sigue apremiando á los morosos.

Ante tal perspectiva, para la entrante semana, conviene abrocharse y preguntarle lo de aquel soldado.

¿Caballeros, se puede vivir?

—(=)—

La *Revista* aconsejó á los neos el que dejaran de dar la gratificación usual á los serenos, mientras no canten el *avemaría* suprimida desde primeros de año y parece que algunos la han atendido, según se desprende de la suscripción para el Pilar abierta en este arripres-tazgo.

Nosotros recomendamos en cambio á nuestros lectores, el que aumenten dicha gratificación, aunque nos consta ya, que muchos la han triplicado y cuatrnplificado y que los serenos se hallan muy satisfechos del resultado.

Parécenos que el *avemaría* fué ave de paso que no ha de volver por estas regiones.

—(=)—

Como no existe ley alguna que obligue á los Ayuntamientos á sufragar gastos del culto, á subvencionar al clero ni

á asistir en Corporación á actos religiosos, es tonto cuanto puedan decir los reaccionarios respecto á los acuerdos tomados por esta Corporación municipal y actitud de algunos concejales.

Ni el Ayuntamiento va á dar dinero para lo que no tiene obligación alguna, ni los concejales van á asistir á actos á los que nada les obliga.

—(=)—

A edad avanzada falleció el miércoles último, D. Vicente Alcalá de Olmos, teniente coronel retirado de Estado Mayor.

Persona altamente instruída, era amigo de innovaciones y reformas. A él se debe en principio la construcción de la vía férrea que nos une con Denia y Carcagente, establecida como tranvía animal allá por el año 1860. Fué presidente largo tiempo del Sindicato Agrícola de esta ciudad.

Las muchas simpatías de que gozaba, se manifestaron en su entierro.

Reciba su familia la espresión de nuestro pésame.

—(=)—

El pasado domingo, recibió el alcalde Sr. Boix por el correo interior, un anónimo *reintegrados* en el que á fuerza de prodigar las *haches* y confundir las *ces* se le desafiaba en toda regla, citándole de seis á siete de la tarde (hora de las grandes caídas) á la carretera de Albaida. ¡Cuidado si tiene kilómetros este camino!

Pero se conoce que el bromista anónimo no está ducho en este género epistolar, pues se dejó el rabito (no solo los republicanos hemos de llevar rabo) fuera y por él se vino en conocimiento de quien podría ser.

El alcalde Sr. Boix piensa entregarlo convicto y confeso á los Escolapios, en justo castigo á la málisima ortografía que gasta el *gachó*.

Y luego, cuando sepa escribir que se dirija á Pini ó corra con Bargosi.

## Correspondencia administrativa

C. P. P. Pego.—Recibida carta mandamos Semanario á los que indica.

M. B. Valencia.—Recibidas 2 ptas. en sellos, suscrito hasta 15 Septiembrc.

F. S. Oliva.—Sírvasse repartir entre amigos, números Semanario si quieren suscribirse manden lista nombres.

P. F. Oliva.—Recibidas 2 ptas., suscrito hasta 15 Septiembre.

J. L. Denia.—Recibidas por ordinario 4 ptas., suscrito un año.

A. N. M. Valencia.—Escriba otra cosa no podemos publicar esto.

G. B. S. Valencia.—Su anuncio cuarta plana vale 3'50 ptas. un mes, 30 pesetas año.

## A los señores anunciantes

Se admiten anuncios en este periódico, á precios sumamente convencionales.

Dirigirse á la Administración "Círculo de Fusión republicana,"

Imprenta de «EL SERPIS»  
Calle Anselmo Aracil, 10, bajos.  
**AIGOX**

Compañía Hispano-Argelina de Barcelona



**SERVICIO FIJO SEMANAL**  
ENTRE BARCELONA, DENIA Y GANDIA  
por los vapores

**ESPERANZA Y BESÓS**

Salidas de Barcelona, todos los martes.  
> > Denia, > > jueves.  
> > Gandía, > > sabados.

Admitiendo carga y pasajeros, como también transbordos para Francia é Italia.

**AGENTES**

Sres. Viuda de Orfila, Cert, Creus y Domenech (Sociedad en Comandita) **Barcelona**.  
Sr. D. Bautista Montón, **Denia**.  
Sr. D. Gregorio Carratalá, **Gandia**.  
Sr. D. Francisco Samper, **Alcoy**.

**SEVICIO SEMANAL**

ENTRE BARCELONA, VALENCIA Y GANDIA  
por el magnífico vapor



**VILLARREAL**

y por ferrocarril hasta Alcoy y viceversa.

**SALIDAS**

DE BARCELONA para Valencia y Gandía, los domingos al amanecer.  
DE VALENCIA para Gandía, los lunes.  
DE GANDIA para Valencia y Barcelona, los martes.

**AGENTES**

EN BARCELONA, D. Antonio Pi, plaza teatro 3 entre-suelo.  
EN VALENCIA, D. Su armador D. J. V. Catalá. Sister, Muelle, 19, Grao.  
EN GANDIA, Juan Bautista Catalá, calle alfarero, 20.  
EN ALCOY, Sres. Zaragoza y Moltó.

# LABORATORIO QUIMICO-FARMACEUTICO

## ADROVER

Recomendamos al público en general y á la clase médica en particular, los siguientes preparados de cuya elaboración respondemos.

**Licor del Polo Norte.**—Verdadero elixir antiséptico, preservador de todas las afecciones dentales. Único empleado para destruir la caries y hermosear los dientes.

**Denticida infalible.**—Panacea infantil.—Facilita el babeo "BABA", de los niños durante la dentición y cura las enfermedades producidas por dicho babeo.

**Pomada contra los sabañones.**—Remedio seguro y eficaz para curar los sabañones (pruñóns) en 24 horas.

**Levadura seca de cerveza.**—Recomendada contra las dermatosis, antrax, forúnculos, supuraciones, dispepsias, disenteria, diabetes, leucorrea y enfermedades infecciosas.

**Vermicida infalible.**—Mata-lombrices.—Remedio eficaz para combatir toda clase de lombrices intestinales.

**Verdadera magnesia efervescente.**—Medicamento refrescante y laxante, el más útil de cuantos se conocen y el más apropiado para nuestro clima.

== EN DEPÓSITO ==

**Carne líquida** preparada por M. ALESSANDROWS.—Recomendada por eminencias médicas, durante la convalecencia de todas las enfermedades.

**Gotas antiblenorrágicas americanas.**—Remedio empírico de éxito seguro para la curación de la blenorragia (purgaciones), blenorrea, flujo blanco, por crónicos que sean.

**Regenerador lácteo Suizo ó Polvos galactogogos del Dr. JAW.** Empleado con éxito para aumentar la secreción de la leche. Muy útil para las señoras quecrien.

**Vacuna Suiza**, del instituto vacunógeno suizo,

## OBTENCIÓN DE OXÍGENO

CALLE MAYOR, 34.—**GANDIA**

## ABONOS QUÍMICOS de Saint-Gobain

### GUANO SAN GOBAIN

Sulfato de Amoniaco. Superfosfatos de todas graduaciones.  
Nitrato de Sosa. Abono Viticola.  
Potasas de Sulfato y Cloruro. Abonos analizadores.

ANÁLISIS DE TIERRAS Y FÓRMULAS PARA TODOS CULTIVOS

Eugenio Sempere.—Germanías, 36

**Gandia**

**CLINICA OFTALMOLÓGICA**

El Dr. D. Juan Dacuña, especialista en toda clase de enfermedades de los ojos, procedente de la capital de Oporto (Portugal) ofrece sus servicios á los dolientes de esta Ciudad, en su clinica (pues no visita á domicilio) pudiendoles garantir, por su larga práctica, el resultado positivo de sus curaciones.

Consulta, de 9 de la mañana á 1 de la tarde.

Villanueva del Trapig 12, pral.—**GANDIA**

**SE VENDE**

un magnífico PIANO en buen uso. Razón en la administración de este semanario.

El alimento mejor y más económico  
CONOCIDO HASTA HOY  
para los caballos, mulas, bueyes, vacas, cerdos y aves de corral  
ES EL  
**TURTÓ DE COCO**

El **Turtó de Coco** es el alimento nutritivo y económico por excelencia para toda clase de ganado, aves de corral y conejos.

El **Turtó de Coco** es la almendra de coco extraído el aceite, no perdiendo ninguno de sus principios nutritivos y haciéndolo aun, más, propio para alimentación.

Las vacas y cabras alimentadas con **Turtó** producen más leche y de mejor calidad, conteniendo mayor cantidad de crema y produce además, beneficio de influencia sobre el organismo del animal que lo come, por su potencia nutritiva.

Es también muy ventajoso para los animales de engorde, pues aumentan de peso en mayor proporción y con menor gasto que con ningún otro alimento y con una economía de 25 á 50 por 100.

VENTA AL POR MAYOR Y MENOR, EN LA FABRICA DE JABONES  
**FRANCISCO SOLER**  
**GANDIA (Benipeixcar)**

Imprenta de "El Serpis,"

—Anselmo Aracil, 10 (bajos.-ALCOY)—

Se hacen con el mayor esmero y economía, cuantos trabajos tipográficos se soliciten.

En este establecimiento tipográfico, encontrará público un completo surtido en objetos de escritorio, libros rayados, papeles y sobres de todas clases y trabajos tipográficos.